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作为中国优秀青年的最高荣誉，青年体育人近年来一直是“中
国青年五四奖章”的常客。这凸显了体育对青年人砥砺品格、实现
人生价值的激励作用，也反映了中国体育人才辈出的发展趋势。

两年前，在2018年第23届“中国青年五四奖章”评选中，也有
两名运动员获得殊荣——在平昌冬奥会上获得短道速滑金牌的武大
靖和“百米飞人”苏炳添众望所归。

作为国球的乒乓球项目，是产生青年模范最多的地方。2000
年，王楠成为首个获得“中国青年五四奖章”的运动员。在当年的
悉尼奥运会上，王楠包揽了女团、女单、女双、混双4枚金牌，成为
继邓亚萍之后第二个奥运会大满贯选手。

2005年，中国男乒旗帜性人物刘国梁也获得了该项殊荣。那时
已是中国男乒主教练的他，刚刚率队捧起世乒赛冠军奖杯。从昔日
少帅到如今的乒协主席，那个“会打球的胖子”依然是很多年轻人
心中的楷模。

每逢奥运年，为国争光、激励民心的体育运动员和队伍更多地出
现在获奖名单之中。里约奥运会后，中国女子乒乓球队、中国男子乒乓
球队、中国女子排球队被授予“中国青年五四奖章集体”，张梦雪、施廷
懋、丁宁、马龙等运动员被授予“中国青年五四奖章”；伦敦奥运会后，
获得团体金牌的中国男子体操队、中国女子重剑队、中国男子乒乓球
队、中国女子乒乓球队荣获“中国青年五四奖章集体”，张继科、孙杨等
运动员被授予“中国青年五四奖章”。可以想见，随着东京奥运会和北
京冬奥会的举行，将有更多的青年运动员获此嘉荣。

体育榜样
激励青年一代

本报记者 刘 峣

今年年初，中国男足 U16 国家队队员、鲁能
青训球员何小珂前往塞尔维亚贝尔格莱德红星俱
乐部，开启留洋生涯。近日，他分享了自己在留
洋期间的感受，引发球迷的关注。

在中国足球的彷徨时刻，留洋又成了一个热
门话题。从昔日的“留洋榜样”范志毅、孙继
海，到如今“全村希望”寄于一身的武磊，球员
留洋的规模与成绩，与国足的整体发展息息相关。

留不留洋？怎么留洋？对于有志于走出去的
中国球员来说，积极适应环境、脚踏实地学本事
是重中之重。

下定决心走出“舒适区”

伴随国内联赛各支俱乐部投入的增长，国内
球员的待遇近年来水涨船高。尤其是随着 U23 政
策的实施，优质的年轻球员更是成为各队争夺的

“稀缺品”，这也在一定程度上降低了球员的留洋
动力。

对于身处“舒适区”的球员来说，留洋之旅
的前景难以预测，但待遇下滑却是板上钉钉的。
鼓足勇气走出去，既需要个人的足球梦想，更需
要多个方面的支持与保障。

在总结自己的留洋生活时，何小珂说，快节
奏、高对抗、严要求是国外俱乐部的特色。

“中欧俱乐部管理体制不同、训练制度不同。
国内俱乐部是集体式的管理加封闭训练，而欧洲
俱乐部是走训式。”何小珂说，一名球员要想成
才，一定要具备足够的自律意识以及清晰的目
标。但目前在国内球队中，往往只有个别球员具
备极强的自律意识，这样的球员往往水平比较
高，而其他的球员就渐渐泯然众人矣——这是职
业化后国内球员与欧洲球员的最大差别。

初涉异域，如何尽快适应环境、学习语言、

融入球队，是对留洋球员的最大考验。曾有留洋
经历的中国女足主教练贾秀全认为，留洋想要取
得成功，机遇、个人能力必不可少，但融入能力
也起到关键作用。在国外站稳脚跟是首要问题，
在此基础上才能谈进步与提高。

留洋低潮凸显国足困境

纵观近年来中国球员留洋史不难发现，留洋
的人数和球队级别都在走下坡路。

1998 年，杨晨转会德甲法兰克福俱乐部，成
为中国球员五大联赛留洋第一人。杨晨在德甲赛
场上的优异表现，引领了中国足球的留洋高潮。

随后，范志毅与孙继海一同奔赴英伦，加盟
英甲水晶宫队。范志毅迅速成为球队主力，并担
任队长，孙继海也在英伦摸爬滚打多年，并加盟
英超曼城队。此后，李金羽、马明宇也有短暂留
洋的经历。在冲击 2002 年世界杯的进程中，这批
有着留洋经历的球员成为中流砥柱，为国足晋级
世界杯立下汗马功劳。

经过世界杯“开眼看世界”的洗礼，越来越
多的中国球员出现在欧洲赛场。孙继海和李铁上
演英超“中国德比”；邵佳一继杨晨之后再度勇闯
德甲；孙祥成为中国球员“欧冠第一人”……除
此之外，近年来国足两任队长郑智和蒿俊闵都有
过可圈可点的留洋表现。

近些年来，张呈栋、张稀哲等球员都曾踏上
五大联赛赛场，张玉宁也在荷甲、德甲苦苦支撑
过，但几名球员的留洋结局都不尽如人意。由于
语言、能力等原因，很多球员得不到比赛的机
会。现如今，效力于西班牙人队的武磊，成了欧
洲五大联赛的留洋“独苗”。

在中国足球整体水平堪忧的背景下，中国球
员的留洋更是难上加难。如何给自己的职业生涯

做好定位、做出适合自己的生涯规划，是每一个
怀揣留洋梦球员的大课题。

扩大基数才能提升水平

相较于中国足球留洋的“寒冬”，日韩球员近
年来频频登陆欧洲赛场，留洋人数持续增长，明
星球员也层出不穷。

在本赛季的英超联赛中，效力于托特纳姆热
刺队的韩国球星孙兴慜屡屡上演高光表现。从初
登欧洲、在德甲赛场的多年磨练，到登陆英超厚
积薄发、一鸣惊人，孙兴慜的留洋轨迹堪称励志。

如今，韩国足球的“旅欧天团”实力强劲。
在欧洲高水平联赛的磨练洗礼之下，加上自身的
努力，形成一股强大的战斗力，成为亚洲以及国
际赛场上一股不可忽视的力量。

与之相似的是日本足球。2002 年世界杯之
后，日本足球注重培养球员特点、打造适合日本足
球特点的战术风格，由此催生了一批技术出色、具
备良好的组织能力的留洋球员，他们在欧洲顶级联
赛找到了自己的生存之道，也由此“反哺”日本足
球，大大提升了日本国家队的整体实力。

“日韩球员在欧洲踢球的人员基数很大。虽然
有一些人去了小联赛，也有很多人在这里被淘汰
或踢不上球，但由于他们拥有庞大的基础，因此
在五大联赛站稳脚跟的球员也更多。”在谈到同日
韩球员的比较时，武磊直言，鼓励球员走出去、
扩大留洋基数是中国足球提升的有效途径。

“只要有能力打上比赛，我希望更多人能够
出来踢球，不管是去大俱乐部还是小俱乐部。出
来的人一定要真正提高和锻炼自己，而不是抱着
镀个金就回国的想法。只要认真投入到训练节奏
和当地的文化氛围里，就能很快得到提高。”武
磊说。

近日，在第24届“中国青年五四奖章”评选中，中国女排队长朱婷和冬奥会冠

军张虹榜上有名。一位是世界冠军队伍的“定海神针”、女排精神的传承者；一位是

在国际体育组织等新的人生赛场发光发热的功勋运动员——两名中国体坛的“青年榜

样”，成为青年体育人奋勇争先、为国争光的最好写照。

人才辈出中国体坛，持续涌现着像朱婷和张虹这样的青年楷模，在获得“五四奖

章”等殊荣的同时，他们也用卓越的表现激励着年轻一代。

出生于1994年的朱婷，作为从国家青少年队伍中成长起来的女
排队长，是当今世界女排的头号主攻，也是具有世界影响力的中国
运动员。日前，英国一家知名出版社刊发了一本名为 《等我长大
——体育英雄》 的儿童读物，讲述了孩子如何成长为世界体育巨星
的励志故事，朱婷的故事被收录其中。

2019年，朱婷为队长的中国女排以11连胜的骄人战绩夺得世界
杯冠军，并蝉联最有价值球员和最佳主攻。在此之前，朱婷还率领
中国女排获得里约奥运会冠军，她自己也屡屡荣获最有价值球员。

上个赛季，结束了土耳其留洋生涯的朱婷回归国内女排联赛，
以更好地备战东京奥运会。自今年春节后，朱婷一直跟随球队在北
京进行封闭集训。

朱婷坦言，东京奥运的延期一度让自己产生心理波动。但面对
困难，要耐得住寂寞，应对变化、补强短板、抓住机遇。在她看
来，能够获得“中国青年五四奖章”，既是光荣、也是鞭策，能有今
天的成绩，离不开集体的培养。

从上世纪80年代中国女排的五连冠，到如今在世界赛场频频登
上领奖台，女排精神成为激励国人的不竭动力。作为这支光荣之师
的代表，朱婷成为很多年轻人尊敬、喜爱的偶像。

朱婷认为，正确看待困难、绝境，用正确的心态和气魄变不可
能为可能，女排精神对新时代中国年轻人有很好的激励作用。“我们
能做到重压之下无惧色，越挫越勇、永不放弃，就会有更多的中国
青年更加相信努力的价值和坚持的意义。”她说。

2014 年，张虹在索契冬奥会上夺得速度滑冰女子 1000 米冠军，
实现了中国在冬奥会速度滑冰项目上金牌零的突破。2018年平昌冬
奥会后，张虹选择退役。随后，由国际奥委会主席巴赫提名，张虹
成功当选国际奥委会运动员委员会委员，成为继杨扬之后又一位任
职国际奥委会的冠军运动员。

如今，张虹拥有多重身份角色：除了国际奥委会委员、中国奥
委会执委，她还担任哈尔滨工业大学体育部副教授，继续为中国体
育事业和体育外交贡献力量。在2022年北京冬奥会申办过程中，她
作为申奥大使作出了重要贡献。

步入新的职业生涯，张虹的压力并没有减轻。为了在国际体育
组织更好地发挥作用，她努力学习、补齐语言等方面的短板。作为
国际奥委会运动员委员会历史上的首个速滑运动员，张虹认为，自
己要为中国运动员、世界运动员发出更多声音，带来更多权益。

“作为青年，更要懂得万事开头难的道理。面对挑战，要接受并
保持良好的心态，坚持不懈努力，跨过当下的障碍就会实现自我进
步，成为自己生活的主人。”张虹说。

随着北京冬奥会的临近，张虹也在积极推广冰雪运动、推动全民
健身。去年初，她开设了公众号“张虹冬奥课堂”，定期录制滑冰教学视
频，普及冬季运动以及奥林匹克知识。疫情期间，她还推出了一些健身
小视频，教大家如何居家健身，受到了很多网友的欢迎。

“度过波折和磨难，才能取得最后的胜利，这是我想要鼓励青年
人的。”张虹说。

相信努力和坚持的意义相信努力和坚持的意义 在人生新赛场发光发热 用体育精神砥砺青年品格

留洋，艰辛曲折

逐梦，脚踏实地
孙晨彭

据新华社电 世界羽联日前宣
布，今年在丹麦奥胡斯举行的汤姆
斯杯和尤伯杯羽毛球团体赛将进一
步推迟到10月3日至11日举行。

汤姆斯杯和尤伯杯羽毛球团体
赛原定5月16日至24日在奥胡斯举
行。世界羽联 3 月 20 日宣布因新冠
疫情蔓延，赛事将推迟到今年 8 月
15日至23日举行。

世界羽联在一份声明中说，考
虑到丹麦政府 4月 6日宣布到今年 8
月底前将持续禁止举行“大型集
会”，世界羽联和丹麦羽毛球协会认
为8月举行汤尤杯不再可行。

声明说，世界羽联与丹麦羽
协、奥胡斯当地政府等协商，所做
出的结论是将汤尤杯推迟到10月是
最佳解决方案。

世界羽联秘书长托马斯·伦德在
声明中说，世界羽联最关切的是运
动员、工作人员、志愿者、裁判以
及整个羽毛球群体的健康、安全和
福祉。世界羽联在了解世卫组织、
健康专家、丹麦政府和地方当局的
建议后认为，在 9 月前难以举行类
似汤尤杯的大型活动。

“我们相信我们可以在 10 月 3
日到 11 日的新日期举行一届安全
和成功的比赛，”伦德说，“同时
我们将继续密切关注情况以防再
发生变化。”

世界羽联同时表示，汤尤杯再
次改期情况下，正在研究举行世
界 羽 联 的 论 坛 和 年 度 大 会 的 选
项。论坛和年度大会原定在汤尤
杯期间举行。

世界羽联：

汤尤杯推迟到10月举行

天晴好健身

随着新冠肺炎疫情得到有效控制，中国各地民众纷
纷趁着春光，走出户外，健身休闲，享受运动的快乐。

图为在广西南宁南湖边，一名小朋友在打羽毛球。
新华社记者 陆波岸摄

武磊武磊 （（中中）） 在进球后庆祝在进球后庆祝。。新华社新华社发发

张张 虹虹 朱朱 婷婷


